
Во вторник, 22 сентября, в Комсомольске-на-Амуре состоялось 

открытие военно-исторического центра «Ступени памяти». Центр открылся 

при поддержке администрации города и начальника управления городского 

отдела образования Ляны Алексеевны Кусковой.  

Открытие военно-исторического центра, безусловно, очень важное 

событие для нашего города. Такие центры помогают молодёжи прикоснуться 

к истории Великой Отечественной войны, узнать о подвигах советских 

солдат, познакомиться с бытом людей того времени. На выставке 

представлены несколько экспозиций, такие как: «Партизанская землянка», 

«Оружие военных лет», «Геральдика», «План «Барбаросса» и другие. 

В открытии центра принимали участие глава города Комсомольска-на-

Амуре Александр Викторович Жорник и глава городского отдела 

образования Ляна Алексеевна Кускова. Мне удалось взять у них интервью. 

 

Интервью с Ляной Алексеевной Кусковой 
 

- Добрый день, Ляна Алексеевна, меня зовут Иван Коробов, я корреспондент 

школьной газеты, хотел бы с Вами побеседовать.  

-Здравствуйте! Я готова ответить на ваши вопросы. 

 

 
 

- Скажите, пожалуйста, насколько важно для нашего города и образования 

открытие данного военно-исторического центра? 

- Очень важно, чтобы не прервалась нить памяти, чтобы мы сохраняли 

память о погибших ради тех, кто живёт сегодня – это истина, которая не 

мной придумана, но мы должны это чётко понимать и следовать традициям 

тех, кто был до нас, чтобы те, кто будет после, тоже хранили эту 



историческую память. То, что у нас открылся этот удивительный центр, 

вызывает у меня особое чувство гордости. Почему я говорю 

“удивительный”? Потому что уже было сказано, что в городе есть 27 

школьных музеев – они тоже имеют экспозиции, посвящённые Великой 

Отечественной войне, и рассказывают о подвигах выпускников школ. Но 

этот центр не просто хранит историю конкретной школы,  он говорит об 

истории людей, проживающих на Дальнем Востоке, и создание этого музея 

предполагает связь со школьниками города, с воинскими частями, да в 

общем, со всеми абсолютно, кто понимает, как важно сохранить эти ступени 

памяти.  

- Трудно ли создавать подобные центры в городе? 

- Любое дело, конечно, требует определённых усилий, но здесь работа шла 

очень быстро и слаженно, потому что она объединила очень неравнодушных 

людей.  

- Есть ли в вашей семье кто-нибудь, кто прошёл Великую Отечественную 

войну? 

- Ну, я даже горжусь, что в этом центре есть фотография моего деда и его 

настоящие боевые ордена и автобиография, написанная его рукой – я дала в 

пользование музея эти документы. Я помню своего деда прекрасно.  Он ушёл 

на войну, когда ему было 17 лет, стал сыном полка, дошёл до Польши, там 

был сильно ранен, а после госпиталя был отправлен в Харьковское военное 

училище, которое он окончил и продолжил служить дальше, но уже в мирное 

время.  

- Спасибо за интервью! 

 

Интервью с Александром Викторовичем Жорником 
 

Также я смог поговорить с главой города Комсомольска-на-Амуре 

Александром Викторовичем Жорником: 

- Здравствуйте, Александр Викторович, меня зовут Иван Коробов, я 

корреспондент школьной газеты, можно задать вам несколько вопросов? 

- Здравствуйте, да, конечно! 

- В первую очередь хочется спросить, насколько для Комсомольска-на-Амуре 

важно открытие военно-исторического центра? 

- Честно скажу, я даже не ожидал, что будут такие масштабы, такая 

экспозиция, так все натурально и по-настоящему, такое информационное 

сопровождение – настоящий, полноценный музей, которому может 

позавидовать даже краевой центр, поэтому все просто молодцы. Сделали 

центр на голом энтузиазме, и пока есть такие неравнодушные люди, будет 

жива память о наших отцах, дедах и прадедах. У меня стоит даже ком в горле 

– переживаю, потому что боюсь, что со сменой поколений все изменится, но 

пока большое всем спасибо! 



 
 

-  Есть ли в вашей семье кто-нибудь, кто прошёл дорогами  войны? 

- У меня с самого начала Великой Отечественной Войны и до самого конца 

воевали бабушка и дедушка. Дедушка вообще начал свою службу в 1938 году 

и закончил её только 1946, поэтому пошли они всю войну от и до. Бабушка 

воевала с первых дней – она медик, 22 июня сразу же после окончания 

медучилища её призвали в действующую армию. То есть они пережили все 

эти ужасы, познакомились они тоже на войне, там и семья наша, так сказать, 

родилась. Для нашей семьи День Победы – это настоящий праздник. 

- Что для вас значит слово «патриотизм»? 

- Для меня патриотизм – это в первую очередь то, о чем мы с вами сейчас 

говорили – это мои предки, это мои дед с бабушкой, это та страна, в которой 

я родился и вырос, которая дала мне все, что я сейчас имею и, наверное, 

патриотизм – это, когда ты, зная всю историю, не хочешь никуда из своей 

страны уезжать.  

- Планируется ли ещё в городе открытие подобных мест? 

- Я думаю, что, пусть это будет не музей, связанный с Великой 

Отечественной Войной – это могут быть краеведческие музеи, я буду 

поддерживать и стараться такие центры открывать и поддерживать 

энтузиастов, которые эту инициативу проявляют. 

- Как в дальнейшем в Комсомольске-на-амуре будет развиваться культурная 

среда? 

- Все будет зависеть от вас – от молодёжи, потому что это ваше развитие, мы-

то уже развились, мы уже зрелые люди,  для нас уже есть определённый 

набор ценностей,  нас уже точно с пути истинного не свернёшь, поэтому все 

будет зависеть от вас – как вы будете видеть свою культуру, будущее нашей 



страны – это все сейчас уже зависит от вашего поколения. Чем больше с 

вашей стороны будет инициатив, тем больше мы вас больше будем 

поддерживать.  

- Что вы можете пожелать военно-историческому центру «Ступени Памяти»? 

- Я хочу пожелать военно-историческому центру всегда быть наполненным 

посетителями, здесь очень интересно, по крайней мере, мне и тем, кто были 

со мной,  я видел действительно живой интерес в глазах, здесь есть что 

посмотреть, много интересных экспонатов. Думаю, что представителям всех 

возрастов здесь будет очень интересно! Поэтому я желаю дальнейшего 

развития, дальнейшего пополнения экспонатами, ну и, конечно же, сил и 

здоровья тем, кто этим занимается, потому что без них всего этого бы быть 

не могло! 

- Большое спасибо за интервью! 

Иван КОРОБОВ, корреспондент школьной газеты 


